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неделя в регионе / подробности

ОБРА ЗОВАНИЕ

Создание программы лояльности  
для учащихся вузов инициировал 
губернатор Евгений Куйвашев.

Студенты-отличники получили повышенные 
стипендии от фонда «Кампус»

образование, пользоваться скидками в мага-
зинах, кафе, фитнес-центрах. Эту бонусную 
программу планируем реализовать совмест-
но с единой социальной картой „Уралочка“. 
Уверен, это позволит создать в Свердлов-
ской области наилучшие условия для полу-
чения высшего образования, закрепить  
за регионом репутацию студенческой столи-
цы России», — заявил Евгений Куйвашев.

Студенты-отличники, которые приоб-
ретают приоритетные для Свердловской 
области специальности, каждый месяц бу-
дут получать повышенную стипендию. 
Первыми участниками при запуске про-
граммы стали будущие педагоги. Это сту-
денты Уральского государственного педаго-
гического, Российского государственного 
профессионально-педагогического и Ураль-
ского федерального университетов, полу-
чающие специальности «педагогическое 
образование» и «педагогическое образова-
ние с двумя профилями». Второе направ-
ление, по которому решено оказать фи-
нансовую поддержку, это медицина. Моло-

« 
Успева-
емость 

студентов —  
это в том 

числе  
и показатель 

того, как  
они будут 

впоследствии 
работать  
и строить 

наше 
будущее»
Варвара Усова, 

студентка УрГПУ 

Программа поддержки студенческой 
молодежи стартовала в 2023 году.  
Для молодых людей, обучающихся  
в вузах Свердловской области, была 

разработана и запущена цифровая плат-
форма — сайт и приложение «Фонд „Кам-
пус“» для операционных систем Android  
и iOS, которое доступно к скачиванию в ма-
газинах приложений. Студенты могут  
зарегистрироваться в личном кабинете  
и получить предусмотренные программой 
преференции.

«Мы разработали программу поддержки 
студенческой молодежи „Кампус“. Она по-
зволит студентам наших вузов получать по-
вышенную стипендию, льготные кредиты на 

Ирина Ульянова
дые люди, которые учатся в Уральском го-
сударственном медицинском университе-
те по специальностям «лечебное дело»  
и «педиатрия»,  также могут рассчитывать 
на повышенные стипендии. 

Более 600 человек уже получили вы-
платы, еще трем сотням студентов специ-
альные стипендии будут начислены до 
конца января. После сдачи зимней сессии 
данные о получателях будут актуализиро-
ваны, и к участникам программы присое-
динятся первокурсники четырех пилотных 
специальностей.

«Для того чтобы получить стипендию, 
необходимо было зарегистрироваться  
на сайте, сдать сессию на отлично, не иметь 
академических задолженностей. Стипен-
дия „Кампус“ пришла мне в конце декабря, 
получился подарок под Новый год.  
Это очень приятный бонус за то, что  
я стараюсь в учебе. Это огромная мотива-
ция, и я думаю, что это очень хороший 
вклад в будущее России, потому что успе-
ваемость студентов, которая у них сейчас 
есть, — это в том числе и показатель того, 
как они будут впоследствии работать  
и строить наше будущее», — сказала одна 
из получателей стипендии фонда «Кам-
пус», студентка УрГПУ Варвара Усова.

Сумма выплаты зависит от размера 
академической стипендии в вузе. Предпо-
лагается, что итоговая выплата будет со-
ставлять 10 тысяч рублей. Например, если 
размер ежемесячной стипендии 2200 ру-
блей, то доплата от фонда «Кампус» соста-
вит 7800 рублей. Для обучающихся на плат-
ной основе без стипендии студентов-от-
личников стипендия «Кампус» будет равна 
10 тысячам рублей.

В кредитной программе могут принять 
участие студенты-отличники всех 60 прио-
ритетных специальностей. Их перечень 
размещен на сайте проекта. Если у таких 
студентов есть образовательный кредит с 
господдержкой, который они оформили до 
начала текущего учебного года, они могут 
обратиться в фонд за компенсацией. Заяв-
ка на эту программу так же, как и на допол-
нительную стипендию, подается через 
личный кабинет на сайте или в приложе-
нии «Кампус». Фото: све.рф

Как используют материнский капитал семьи свердловчан 
48 000 заявлений удовлетворило отделение 
Социального фонда России в 2023 году

15,7 млрд рублей  
получили семьи

Улучшение жилищных условий →  
23 000 семей → 14,3 млрд рублей

Ежемесячная выплата на ребенка до 3 
лет → 10 000 детей → 900 млн рублей

Образование → 14 500 детей →  
500 млн рублей 

С 1 февраля  
материнский капитал 
проиндексирован на 7,4%

631 тыс. рублей  
на первого ребенка 

833 тыс. рублей  
на второго ребенка

160 687 рублей 
региональный маткапитал 
при рождении третьего и 
последующих детей
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 На заводе «ИнПластПолимер» в Заречном стартовало производство полиэтиленовых 
труб большого диаметра для магистральных водопроводов. Фото: Елена Ельцова

 Для тушения лесных пожаров на Среднем Урале 
закуплено более 30 единиц техники на сумму  
230 миллионов рублей. Фото: Елена Ельцова

 В Уральской консерватории имени 
Мусоргского состоялась презентация эскиза 
оперы «Синюшкин колодец» композитора 
Максима Баска. Фото: Елена Ельцова

 Уральцы приняли участие в мероприятиях, посвященных 80-летию полного освобождения Ленинграда от фашистской блокады.  Фото: Елена Ельцова

 В Екатеринбурге накануне Международного дня памяти жертв 
Холокоста прошла торжественно-траурная церемония. Фото: све.рф

КРАТКО
 
#Благоустройство Волонтеры голосования  
за объекты благоустройства проходят онлайн- 
обучение на сайте Добро.Университет. Курс 
состоит из нескольких видеоуроков. Волонтеры 
получают памятки по работе с приложением, 
скрипты и доступ к коротким видеороликам  
с объяснениями, как отвечать на наиболее 
частые вопросы при общении с жителями.  
«В прошлом году еще на стадии обучения  
у меня появилось желание привлечь к голосо-
ванию как можно больше жителей. Нужно быть 
готовым к кропотливой работе, к анализу  
и исследованиям, к тому, что на период волон-
терства в твоей жизни будет много коммуни-
каций, но все трудности перекрывает чувство 
удовлетворения от того, что ты помогаешь 
улучшить облик своего города», — рассказала 
волонтер из Волчанска Милена Анкушина. Фото: све.рф

#Импортозамещение Компания из Екате-
ринбурга облагородила уральские города. 
Свердловское предприятие «УралХимСервис», 
производящее импортозамещающее дорожное 
покрытие, реализовало несколько проектов. 
«Каменный ковер» появился в парке «Притяже-
ние» в Магнитогорске, в аквапарке «Лимпопо» 
и на набережной Исети в Екатеринбурге. Дого-
воренности о работах по благоустройству были 
достигнуты на выставке «Иннопром-2023». 
«„ Иннопром“ — хороший толчок для будущих 
проектов и производства в целом», —  
подчеркнула директор по внешнеэкономи- 
ческой деятельности «УралХимСервис» Ирина  
Селиверстова. В 2024 году компания благо- 
устроит территорию Литературного квартала. 
Технология «каменного ковра» предварительно 
внесена и в проект Новокольцовского района.

#Музыка Новый сезон Свердловская филар-
мония посвятила роялю и фортепианному 
искусству. Один из главных акустических 
инструментов станет участником 25 из 42 або- 
нементов, старт продаж которых начнется  
1 февраля. Парк роялей Свердловской филар-
монии состоит из 18 инструментов в возрасте  
от десяти до 150 лет.   Одним из самых необыч-
ных проектов станет серия концертов, носящая 
имя известной марки роялей «Steinway: золотая 
коллекция». Ее откроет «Концерт в 12 рук» с уча-
стием четырех фортепианных дуэтов. Фото: Елена Ельцова

#Экология Успехи Свердловской области  
на выставке «Россия» отметила вице-премьер 
РФ Виктория Абрамченко. Высокую оценку 
получила реализация федерального проекта 
«Чистый воздух» в Нижнем Тагиле. «Часто спра-
шивают, есть ли экологически ответственный 
бизнес? Есть. Предприятия „ЕВРАЗа“ в Нижнем 
Тагиле и Новокузнецке. Там реализована 
технология конечного охлаждения коксового 
газа. Это позволило снизить на 75 процентов 
выбросы дурнопахнущих веществ — это более 
тысячи тонн, которые больше всего беспокоили 
жителей», — сказала Виктория Абрамченко. 



перспектива / национальные проекты
КРАТКО

 
#Карты На картах 2ГИС появилась Большая 
уральская тропа. Геоинформационный сервис 
впервые загрузил на свои платформы маршрут, 
который проходит сразу через несколько  
регионов. Сейчас промаркированный участок 
БУТ протяженностью 1100 км разбит в 2ГИС 
на 15 фрагментов. Увидеть их можно, забив в 
строке поиска «Большая уральская тропа». В пер-
спективе маршрут будет дополняться данными  
об инфраструктуре, которая находится в непо-
средственной близости от тропы: точках притяже-
ния, объектах общепита и местах размещения.

#Акция На горнолыжном комплексе «Уктус» 
в Екатеринбурге прошла ежегодная акция 
«Светящаяся гора». Ночью сотни лыжников 
и сноубордистов, надев на себя фонарики, 
одновременно спустились со склонов, благодаря 
чему создалось впечатление, что он сияет.  
С каждым годом акция пользуется все большей 
популярностью, поэтому в этом году на «Уктусе» было  
задействовано сразу три склона. Фото: ГЛК «Уктус» / vk.com

#Топ Екатеринбург, по данным сервиса 
онлайн-бронирования отелей и апартамен-
тов, вошел в топ-5 городов для путешествий. 
Пятерка лидеров выглядит следующим образом: 
в Краснодаре число бронирований за год  
выросло на 85 процентов, в Москве — на 65,  
в Екатеринбурге — на 64 процента, в Ярославле — 
на 45, в Иркутске — на 39 процентов.

#Потенциал Средний Урал занял второе место 
в рейтинге событийного потенциала среди реги-
онов страны по итогам 2023 года, уступив лишь 
Санкт-Петербургу. Исследование было прове-
дено Выставочным научно-исследовательским 
центром. Ежегодно в области проходит более 
500 конгрессных и сто выставочных мероприя-
тий, среди которых международный форум  
и выставка 100+ TechnoBuild, международный 
чемпионат высокотехнологичных профессий 
Хайтек, общероссийский форум стратегического 
развития «Города России». 

#События В Свердловской области выбрали 
пять лучших событий, которые в 2024 году  
получат финансирование из областного  
бюджета. В список вошли фестиваль  
«Лето на Исети», который состоится 28 июля  
в Каменск-Уральском; мотофестиваль  
«Ирбит-2024», запланированный на 26 июля 
в Ирбите; IX Международный турнир косарей, 
который пройдет 13 июля в поселке Арти; 
уральский «Мега-палео-фест» ждет гостей 
19 августа в Красноуфимске, а VIII народный 
фестиваль «Тагильский калейдоскоп» —  
19 мая в Нижнем Тагиле.

#Нововведения В России вступил в силу закон, 
согласно которому управлять снегоходом, 
квадроциклом и другой мотовездеходной 
техникой можно с водительскими правами 
категории А и B1. Пользоваться техникой для 
прогулок можно будет также обладателям прав 
категории В, С и D, но с ограничениями —  
в частности, только напрокат и после прохож-
дения инструктажа. Раньше для управления 
снегоходом нужно было получать удостовере-
ние тракториста-машиниста, которое выдава-
лось после курса обучения и сдачи экзаменов. 
Закон позволяет расширить возможности разви-
тия активного отдыха и легализовать бизнес  
по аренде таких транспортных средств.

ПУТЕШЕСТВИЯ
Екатерина Федорова

Ешь. Гуляй. Тренируйся!  
Как спорт и туризм создают новую 
культуру отдыха на Среднем Урале

В конце января на международной вы-
ставке-форуме «Россия», которая до 12 
апреля проходит на ВДНХ, состоялся 
День спорта и туризма. Выбор темы 
для масштабного события вполне зако-
номерен. По словам вице-премьера РФ 
Дмитрия Чернышенко, по итогам 2023 
года внутренний туристический поток 
составил 75 миллионов человек, а спор-
том регулярно занимаются почти 77 
миллионов россиян. 

«Синергия туризма и спорта влияет  
на создание новых точек притяжения,  
развитие регионов и здоровье граждан. 
Спортивные сооружения становятся цен-
тральными объектами крупных событий-
ных мероприятий и драйверами развития 
массового туризма, а объекты туристиче-
ской инфраструктуры — местами для про-
ведения спортивных сборов. Туризм фор-
мирует спрос на продукцию и услуги мно-
жества других отраслей — транспорт, ЖКХ, 
общепит, культура, строительство», —  
сказал Дмитрий Чернышенко.

В качестве примера успешного взаи-
модействия спортивного и туристическо-
го сегментов министр спорта РФ Олег  
Матыцин назвал в том числе и Екатерин-
бург. Глава ведомства отметил, что сис- 
темное проведение громких спортивных 
событий значительно повысило туристи-
ческий имидж региона и дало импульс 
для будущих инвестиций, что помогает 
развитию местной экономики и вовлече-
нию бизнеса.

• УДОБНО И ЭКОЛОГИЧНО
Синергию спорта и туризма можно 

увидеть не только в крупных мероприяти-
ях, но и в локальных историях. Так, идею 
объединения двух направлений активно 
поддерживают авторы «Большой ураль-
ской тропы» — АНО «Лаборатория вну-
треннего туризма». С лета 2023 года ко-
манда лаборатории работала над проек-
том сети велопешеходных троп, протя-
женность которых составит более 350 ки-
лометров. 

Напомним, Большая уральская тропа 
(БУТ) — это масштабный горный марш-
рут, который проходит через пять ураль-
ских регионов. Начинается трек из «Ви-
симского заповедника», где установлен 

3    
млн 

туристов  

посетили 
Свердловскую 

область  
в 2023 году
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столб с отметкой «нулевого километра». 
На сегодняшний день тропы проложены 
через природные парки Челябинской об-
ласти, Башкирии, Пермского края и Орен-
буржья. С 2022 года велась работа по про-
кладке пешеходных троп и их оцифровке, 
а с 2024-го планируется дополнить марш-
рут еще и велотреками. Поскольку Екате-
ринбург является единственным мегапо-
лисом на пути БУТ, авторы проекта реши-
ли максимально использовать природ-
ный потенциал уральской столицы. Со-
гласно проекту, планируется построить 
семь радиальных маршрутов из центра 
города и один кольцевой.

В 2023 году участок маршрута, проле-
гающий через Свердловскую область, был 
промаркирован на протяжении 600 кило-
метров за счет средств федерального 
гранта, предоставленного в рамках нац- 
проекта «Туризм и индустрия гостепри-
имства». Тропа охватывает не только 
уральские достопримечательности, рас-
положенные на территории области,  
но и знакомит путешественников с Ека-
теринбургом. Проект позволит задей-
ствовать парки уральской столицы  
и окрестностей, развивать в них инфра-
структуру экотуризма, привлечь допол-
нительный интерес и внимание к при-
родным и археологическим памятникам, 
которые располагаются рядом с городом.

Что касается инфраструктуры, то осо-
бенность Большой уральской тропы не 
только в том, что ее можно пройти или про-
ехать на велосипеде, но и изучить регионы 
из окна поезда. Чтобы туристам было удоб-
но перемещаться и стыковать маршруты, 

В этом году правительство Сверд-
ловской области совместно с мини-
стерством экономического разви-
тия РФ разработает мастер-план 
по развитию местного туризма. 

Документ создается впервые  
и позволит усилить развитие 
востребованных и актуальных 
направлений Среднего Урала. 

Результатом совместной работы ве-
домств в первую очередь станет уве-
личение числа туристов в регионе.  
Что уже сделано в Свердловской обла-
сти и как будет развиваться инду-
стрия гостеприимства, рассказала  
директор департамента по развитию 
туризма Эльмира Туканова.

— Ежегодно Свердловская область 
входит в топ-10 лучших направлений 
для внутреннего туризма. Мы видим, 
что благодаря созданной инфраструк-
туре открываются новые возможности 
для путешествий. Например, сегодня 
много внимания уделяется развитию 
Ирбита — только за январские празд-
ники его посетили более двух тысяч 
человек. Столько же гостей было  
в Невьянске. С 3 января в Верхотурье 
начала курсировать туристическая 
«Ласточка», что также повысило посе-
щаемость города.

Суммарная загруженность оте-
лей за каникулы составила 85 про-
центов — это хороший показатель. 
Больше всего спрос был на номера ка-
тегории две-три звезды, поскольку 
этот сегмент позволяет долго нахо-
диться в регионе.

Если говорить про востребован-
ные направления, то, несмотря на хо-
лода, за первую половину января гор-
нолыжные комплексы Свердловской 
области посетило около 80 тысяч тури-
стов. К нам приезжали из Тюмени, Че-
лябинска, Кургана, Ханты-Мансийска. 
Еще 25 тысяч человек посетили регио-
нальные термальные источники.

И конечно, были востребованы 
наши национальные туристические 
маршруты. За первую половину янва-
ря «Императорский маршрут» был  
загружен пять раз. Билеты по этому 
направлению раскупают на три-четы-
ре месяца вперед. Трехдневный  
«Демидовский маршрут» уже был 
дважды загружен. При этом туристы 
выбирали его как в составе групп, так  
и самостоятельно.

В конце 2023 года по решению 
Минэкономразвития РФ региону было 
выделено 372 миллиона на строитель-
ство новых отелей с участием средств 
инвесторов. Это позволит увеличить 
номерной фонд на две сотни номеров. 
Кроме того, еще 218 миллионов рублей 
мы дополнительно привлекли в рам-
ках нацпроекта «Туризм и индустрия 
гостеприимства» на создание инфра-
структуры, включая строительство от-
крытых бассейнов, новых маршрутов, 
систем навигации, кемпингов, под-
держку событийных мероприятий. 

Уральские деликатесы по достоинству оценили посетители выставки 
«Россия» на ВДНХ. Фото: Елена Ельцова

авторы проекта выстраивают сотрудни- 
чество со Свердловской и Пермской приго-
родными компаниями. 

• ВКУСНО О МЕСТНОМ
Еще одно звено, которое связывает 

спорт и туризм, пожалуй, самым прият-
ным способом, — это еда. Независимо от 
качества инфраструктуры, природных 
красот или номерного фонда гости всегда 
хотят познакомиться с местной кухней.  
В этом неизменным помощником региону 
уже на протяжении нескольких лет оста-
ется проект уральских шеф-поваров — Фе-
стиваль аутентичной уральской кухни 
(АУК), который был создан для того, чтобы 
рассказывать жителям и туристам о мест-
ных особенностях и локальной культуре. 
Если вначале организаторы сомневались  
в том, что новые вкусы встретят поддерж-
ку уральцев, то постепенно, благодаря 
креативу и смелости поваров, блюда из 
местной дичи, дикоросов и овощей нашли 
своих почитателей.

Очередной двухнедельный фестиваль 
АУК завершился в конце января, и шеф- 
повара вновь отметили рост интереса  
к местной кухне. В этом году в фестивале 
приняли участие 45 ресторанов из десяти 
российских регионов. А заявки подавали 
60 заведений. Организаторы поясняют, 
что мало просто отлично готовить, важно 
использовать в меню именно уральские 
продукты. Среди новичков, которым уда-
лось доказать свою состоятельность в ра-
боте с местными ингредиентами, впервые 
оказалась кофейня. Местные кулинары со-
здали сет с напитками на основе зверобоя, 
душицы и малины.

«Фестиваль традиционно проходит 
после новогодних каникул, чтобы воспол-
нить событиями дни после праздников  
и привлечь в регион больше туристов.  
Таким образом, путешествуя по Свердлов-
ской области, жители и гости региона смо-
гут познакомиться не только с туристски-
ми достопримечательностями, но и уз-
нать, что же представляет из себя аутен-
тичная уральская кухня», — отметила  
директор департамента по развитию  
туризма и индустрии гостеприимства 
Эльмира Туканова.

Те, кто этой зимой не успел попробо-
вать кролика томленого в сметане  
с клюквой и пюре, свекольный брауни  
с кремом из ряженки или кордиал из ду-
шицы с пеной из смородины, смогут на-
верстать упущенное летом. Планируется, 
что летний фестиваль аутентичной кухни 
вновь пройдет в июле, и будет приурочен 
к главной промышленной выставке стра-
ны — «Иннопрому». Фото: Елена Ельцова

«В 2024 году мы ждем  
на Среднем Урале  
3,5 миллиона туристов»

АКЦЕНТ

Эльмира Туканова
Директор департамента по развитию 
туризма и индустрии гостеприимства 

« 
Туризм 

формирует 
спрос на 
услуги 

множества 
других 
отрас- 
лей — 

транс-
порт, ЖКХ, 

общепит, 
культура, 

строи-
тельство»

Дмитрий 
Чернышенко, 

вице-премьер РФ

25 000     
человек  

побывали  
с экскурсиями  

на заводах 
Среднего Урала

« 
Перед нами 

стоит 
задача 

увеличения 
турпотока, 
в том числе 

за счет 
зарубежных 

гостей  
из стран 

СНГ»
Эльмира Туканова, 

директор 
департамента  
по развитию 

туризма  
и индустрии 

гостеприимства
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Арина Потапова
ЗДОРОВЬЕ

Более 30 тысяч свердловчанок прошли 
дородовую диагностику в 2023 году

Обследование позволяет выявить 
врожденные и наследственные 
патологии плода. 

Более 90 процентов будущих мам, 
вставших на учет на сроке беремен-
ности менее 14 недель, бесплатно 
прошли в 2023 году дородовую диаг- 

ностику. Показатель сплошного прена-
тального скрининга в регионе остается 
стабильно высоким и является одним из 

лучших в России. В Свердловской области 
пренатальная диагностика проводится  
в 11 кабинетах антенатальной охраны 
плода, оснащенных УЗИ-аппаратами экс-
пертного класса.

«Все беременные женщины, у которых 
врачи-эксперты в ходе обследования запо-
дозрили пороки развития плода или опре-
делили маркеры хромосомных аномалий, 
направляются для уточнения диагноза  
к нам», — рассказала главный врач клини-
ко-диагностического центра «Охрана здо-
ровья матери и ребенка» Елена Николаева.

Слаженная работа мультидисципли-
нарной команды специалистов позволяет 
определить правильную тактику ведения 
беременности. Продуманная маршрутиза-
ция обеспечивает своевременную и каче-
ственную медицинскую помощь каждому 
новорожденному ребенку и его маме.

Всего на учет по беременности в 2023 
году свердловские врачи поставили 36 366 
женщин, из них более 92 процентов —  
на раннем сроке. В результате дородовой ди-
агностики выявлено 1 098 пороков развития 
плода и 163 случая хромосомных аномалий. 
Обсуждение тактики ведения беременности 
в таких случаях проводится на заседаниях 
перинатального консилиума, где семье  
предоставляется информация о характере 
выявленной патологии, прогнозе для жизни 
и здоровья ребенка, возможных методах  
и вариантах лечения. Фото: све.рф

КРАТКО
 
#Инвестиции Резиденты «Титановой доли-
ны» перечислили в бюджеты всех уровней 
около десяти миллиардов рублей.  
«Проекты, которые уже запущены и планиру-
ются к реализации в „Титановой долине“ 
отвечают серьезным требованиям по объему 
инвестиций, количеству создаваемых рабочих 
мест и другим показателям. На каждый 
вложенный в инфраструктуру ОЭЗ „Титановая 
долина“ бюджетный рубль приходится  
5,3 рубля частных инвестиций резидентов. 
Сегодня территория признана одной  
из самых эффективных в стране и способ-
ствует ускоренному развитию экономики 
региона», — сказал заместитель  губернатора 
Дмитрий Ионин.

#Спорт Спортивные площадки в 11 школах 
Свердловской области отремонтируют  
в 2024 году. На эти цели из областного  
бюджета направят свыше 220 миллионов 
рублей. Современные стадионы появятся  
в школах Богдановича, Красноуральска, 
Сухого Лога, Нижней Салды, Екатеринбурга, 
Нижнего Тагила, Горноуральского, Нижнету-
ринского, Талицкого, Новолялинского, Режев-
ского городских округов. «Среди образова-
тельных организаций, в которых в этом году 
будут благоустроены спортивные площадки, 
две сельские школы. Наша цель, чтобы  
любой ребенок имел доступ к качественному 
образованию, развитию способностей  
и комфортным условиям. При этом неважно, 
где он живет — в крупном городе или  
в сельской местности», — отметил министр 
образования и молодежной политики  
Юрий Биктуганов. Фото: све.рф

#Культура Органные концерты и театраль-
ные гастроли ждут жителей свердловских 
городов в год 90-летия региона. «Ярким 
стартом юбилейного года стало присвоение 
статуса „Достояние Урала“. Цикл праздничных 
мероприятий продолжат выставки, концерты, 
конкурсы, фестивали, выход литературных 
изданий», — сказал заместитель министра 
культуры Сергей Радченко. Свердловская  
филармония приглашает уральцев  
в «Органный концертный зал». В муниципа-
литетах пройдут гастроли драматических 
театров Нижнего Тагила, Каменска- 
Уральского, Ирбита и Серова, екатеринбург-
ского ТЮЗа, нижнетагильского молодежного 
театра. Большие гастроли по городам области 
анонсировал директор Свердловской музко-
медии Ян Смоленцев.

#Сельское хозяйство Почти 54 миллиона 
рублей выделено на введение в оборот 
новых сельхозземель. Средства позволят 
администрациям муниципалитетов провести 
межевания и кадастровые работы на невостре-
бованных землях и затем передать  
их в пользование сельхозтоваропроизводи-
телям. «На эти цели нам удалось привлечь 
более 37,5 миллиона рублей из федерального 
бюджета, остальная часть средств, запланиро-
ванных на введение в оборот новых сельхоззе-
мель — из регионального бюджета», —  
рассказала глава министерства АПК и потре-
бительского рынка области Анна Кузнецова. 
Аграрии Среднего Урала смогут разрабатывать 
сельскохозяйственные земли, отмежеванные  
в 2024-м, уже в будущем году.

36 366     
женщин  

поставили  
на учет 

по беременности 
свердловские 

врачи в 2023 году

В Екатеринбурге презентовали проект здания 
института экономики и управления УрФУ

Кирилл Фетисов
ОБРА ЗОВАНИЕ

Вуз станет частью второй очереди 
кампуса УрФУ в Новокольцовском. 

Институт экономики и управления пла-
нируют ввести в эксплуатацию в 2025 
году. «Сейчас заканчивается подгото-
вительный этап. Сформирована стро-

ительная площадка, возведены необходи-
мые сооружения, собраны башенные краны. 
Уже функционирует система освещения», — 
рассказал гендиректор компании «Синара- 
Девелопмент-Проект» Михаил Уваров.

Стоимость строительства оценивается  
в пять миллиардов рублей, средства выделе-
ны из федерального бюджета. Институт рас-
положен на участке в 5,77 гектара.

Главный архитектор проекта Ирина 
Маргузова из бюро R1 подчеркнула, что 
здание будет полностью доступным для ма-

ломобильных групп населения: «Речь не 
только о студентах — они ведь заканчивают 
вуз и становятся преподавателями. И кафе-
дры, и аудитории — все спроектировано  
с учетом допуска маломобильных групп».

Институт экономики и управления 
УрФУ будет располагаться на общей терри-
тории с институтом информационных тех-
нологий. Но, несмотря на внешнюю схо-
жесть, по словам главного инженера проек-
та Алины Гвержис из компании «Атом-
стройкомплекс», внутри здания абсолютно 
разные. «Каждый институт получил свой 
характер, свою индивидуальность. Это яр-
кий пример нового подхода к проектирова-
нию образовательных учреждений. Сейчас 
институт — это не только храм науки.  
Это целый мир, где студенты всесторонне 
развиваются», — сказала она.

Руководитель института экономики  
и управления УрФУ Дмитрий Толмачев, ко-
торый возглавил дирекцию по развитию 
Новокольцовского кампуса, пояснил: сту-
денты, которые занимаются в учебных кор-
пусах на Мира и на Гоголя, продолжат учебу 
в центре Екатеринбурга: «В кампус перее-
дет модульное обучение. Это когда ребята 
приезжают из других регионов или стран  
и учатся на протяжении двух-трех недель».

Дмитрий Толмачев сказал, что для уни-
верситета смысл создания кампуса — пере-
нос туда компетенций, связанных с цифро-
вой экономикой: «Это не только институт 
экономики и радиофак, где ведется подго-
товка 90 процентов айтишников УрФУ. Все, 
что связано с экосистемой технологического 
предпринимательства, селекционными про-
граммами, будет работать для всех студентов, 
получающих цифровые компетенции», —  
заключил Дмитрий Толмачев. Фото: Елена Ельцова

3 600     
студентов  

будут учиться  
в новом здании 

института 
экономики  

и управления
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« 
Мы рассчи-

тываем 
стать 

местом 
теплой 
встречи 

государства  
и семьи»

Анжела Торовина, 
руководитель 

семейного МФЦ

50 000      
тонн   

мяса птицы 
произвела 

«Рефтинская»   
в 2023 году

В ГОРОДАХ

#Рефтинский Первый заместитель главы  
регионального Минздрава Сергей Турков оце-
нил качество ремонтных работ в больнице,  
о которой местный житель рассказал президенту 
Владимиру Путину в ходе прямой линии.  
В здании отремонтированы лестничные проле-
ты, коридоры второго и третьего этажей,  
переход из поликлиники до стационара,  
завершен ремонт хирургического отделения  
и дневного стационара. Строительная бригада 
ведет работы в приемном отделении. «Результа-
ты проделанной работы сегодня уже очевидны. 
Что касается капитального ремонта поликлини-
ки, то еще в прошлом году мы объявили конкурс 
на разработку проектно-сметной документации. 
На следующей неделе приедет подрядчик, 
который познакомится с объектом и начнет ра-
боту над проектом», — рассказал главный врач 
городской больницы Асбеста Игорь Брагин.

#Бисерть В поселке Ключевая открылось 
здание общей врачебной практики. Для стро-
ительства сельского подразделения Бисертской 
городской больницы было направлено 17,6 
миллиона рублей по программе «Модернизация 
первичного звена здравоохранения». «Здесь 
предусмотрено максимально эффективное ис-
пользование каждого квадратного метра площади. 
Общая врачебная практика оснащена передовым 
оборудованием для диагностики и лечения», — 
отметил  заместитель министра здравоохранения 
Денис Демидов. «У местных жителей есть все 
возможности, чтобы пройти диспансерные и про-
филактические осмотры, получить необходимое 
медикаментозное лечение в дневном стациона-
ре», — подчеркнул и.о. главного врача Бисертской 
городской больницы Ринат Рахимов. Фото: све.рф

#Асбест Из отходов предприятия «Ураласбест» 
будут выпускать осушитель подстилки  
для животных. Выпуск товаров сельскохозяй-
ственного назначения освоила горно-химиче-
ская компания «Ультра Си». Осушитель можно 
использовать при разведении скота и птиц на 
крупных агрокомплексах и в частных хозяй-
ствах. Это натуральный адсорбент, который 
удаляет излишнюю влагу, защищает помещение 
от грибков, плесени, насекомых и паразитов. 
До настоящего времени в регионе подобную 
продукцию не выпускали. «Ультра Си» планирует 
производить 20 тонн товара в месяц и выйти  
с ним на рынки России, Казахстана и Белорус-
сии. «Выпуск осушителя подстилки — еще один 
шаг к стопроцентной переработке отходов „Урал- 
асбеста“. Собственный научный центр „Ультра Си“ 
регулярно ищет новые технологии производ-
ства для расширения продуктовой линейки из 
отвалов», — подчеркнули в компании.

#Нижний Тагил Первый экодом отправил  
на переработку более 200 килограммов втор-
сырья. Экологический центр открылся в парке  
«Народный» месяц назад. За это время на эко-
площадке побывали около трехсот посетителей. 
Неравнодушные горожане принесли около 90 
килограммов макулатуры, почти 80 килограммов 
стекла, 30 килограммов пластика. «За первый 
месяц мы получили много положительных 
отзывов и предложений о сотрудничестве», — 
отметила руководитель экологического  
проекта  компании «Рифей» Наталья Светла-
кова. В Свердловской области открыто уже 
несколько экологических площадок для сбора 
вторсырья. В 2023 году власти направили  
на развитие комплексной  системы обращения  
с отходами 168,2 миллиона рублей.

Сергей Демидов
СЕ ЛЬСКОЕ ХОЗЯЙСТВО

Свердловские птицефабрики на 20 процентов 
снизили цены

«Рефтинская» предлагает оптовикам 
тушки цыплят-бройлеров по отпускной  
цене 178 рублей.

Цена килограмма мяса птицы, про-
изведенного на фабрике, для опто-
вых покупателей стала ниже  
на 20 процентов. «Снижение стои-

мости мяса птицы произошло благодаря 
улучшению производственных и эконо-
мических показателей. Так, в 2023 году на 
предприятии произвели более 50 тысяч 
тонн мяса птицы, что на 15 процентов 
больше, чем в 2022 году. В условиях ры-
ночной экономики такое снижение стои-
мости продукции позволит птицефабри-
ке занять более сильные позиции», — от-
метила министр агропромышленного 
комплекса и потребительского рынка 
Анна Кузнецова.

Еще одна причина, позволившая сни-
зить цены, более низкая стоимость комби-
кормов. «Весь год мы проводили мероприя-
тия по усилению биологической защиты 
птицефабрики, оптимизировали кормовую 
программу и обновили систему кормления. 
В совокупности все эти меры привели к та-
ким высоким технологическим показате-
лям, подтвержденным в том числе и на ми-
ровом экспертном уровне — „Рефтинская“ в 

прошлом году стала одной из двух россий-
ских птицефабрик, получивших золотой 
сертификат клуба ROSS 400 компании 
Aviagen за достижение европейских показа-
телей эффективности в выращивании бро-
йлеров», — рассказал генеральный дирек-
тор птицефабрики «Рефтинская» Александр 
Засыпкин.

Власти Свердловской области контро-
лируют доступность куриного мяса и яиц 
для жителей. Мониторинговые группы 
министерства АПК и потребительского 
рынка ежедневно проверяют цены в мага-
зинах. Специалисты ведомства координи-
руют работу и производителей, и торгово-
го сектора. Фото: Елена Ельцова

В Екатеринбурге открылся первый семейный МФЦ

Ирина Ульянова
ЦИФРОВИЗАЦИЯ

Старт работы центра ознаменовала 
передача Свердловской области 
частицы огня семейного очага «Сердце 
России», который был зажжен в честь 
официального старта Года семьи.

В Екатеринбурге начал работу первый 
семейный МФЦ. Центр открыт в рам-
ках пилотного проекта Минтруда РФ. 
Задача команды — разрабатывать ин-

дивидуальные программы социальных ус-
луг для семей, нуждающихся в помощи го-
сударства, и оказать всестороннюю под-
держку в реализации этих программ.

В первый день работы сотрудницам 
офиса передали частицу семейного очага. 
Огонь «Сердце России» был привезен из му-
ромского монастыря, где хранятся мощи 
святых Петра и Февронии, считающихся 
покровителями семьи и брака. «Этот огонь 
является символом семейного благополу-
чия. Он согреет своим теплом наш первый 
семейный МФЦ, который поднимет на но-
вый качественный уровень взаимодействие 
государства и жителей, поможет каждой се-
мье максимально просто получить необхо-
димые ей меры поддержки», — заявил пер-
вый заместитель министра социальной по-
литики Евгений Шаповалов.

В тестовом режиме семейный МФЦ ра-
ботает с 28 декабря 2023 года. За это время 
удалось отладить все процессы и систему 
межведомственного взаимодействия. «Счи-
таем, что сегодня мы успешно завершили 
пробный двухнедельный период работы. 
Мы рассчитываем стать местом теплой 
встречи государства и семьи. Основная  

задача — освободить время родителям  
для общения с детьми, для домашних дел, 
упростив решение правовых вопросов», — 
сказала руководитель семейного МФЦ  
Анжела Торовина.

В центре, куда можно прийти всей семь-
ей, работают зоны информирования и ожи-
дания, оборудованы детские комнаты, пло-
щадки цифровых сервисов. По принципу 
одного окна функционирует отделение пер-
вичного приема, специалисты которого за-
нимаются оперативной обработкой обра-
щений и составляют маршруты решения 
вопросов конкретной семьи.

«Очень правильный и удачный проект, 
приуроченный к Году семьи, на удобной 
площадке в центре города. Сильно облегчит 
выполнение юридически значимых дей-
ствий. Семьи, особенно многодетные, точно 
это оценят», — сказал Эдуард Плотников, 
глава многодетной семьи, воспитывающей 
пятерых детей, младшему из которых —  
четыре года, а старшей — 22. Фото: Елена Ельцова
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Цена: бесплатно

В областной детской клинической больнице на процедуры и операции дети будут ездить на электромобилях. Машинки с пультом управления, со световыми и звуковыми эффектами, по словам 
врачей, создают эмоциональный комфорт для малышей и снижают тревожность у их родителей.
Перед операцией за ребенком приезжает персональный автомобиль, который доставляет маленьких пассажиров до места лечения. Специалисты ОДКБ говорят, что машинки помогают детям 
отвлечься и настроиться на позитивный лад. А родители рассказывают, что чувствуют себя гораздо спокойнее, когда видят, что их малыш улыбается перед операцией.
«Мы уже давно сотрудничаем с благотворительным фондом „Синара“. Благодаря их поддержке пять лет назад мы вторыми в России и первыми в УрФО стали использовать электромашинки  
для комфорта маленьких пациентов. Сейчас мы обновляем автопарк для большей доступности вдохновляющих путешествий. Теперь дети будут намного легче и мужественнее переносить 
процедуры и готовиться к оперативным вмешательствам», — подчеркнул заместитель главного врача по хирургии ОДКБ Юрий Баранов.
Подаренные электромобили — часть проекта «Детская больница без боли». Сегодня в ОДКБ уже четыре «кабриолета», на которых ездят дети в возрасте от двух до семи лет. Один из автомобилей 
рассчитан на автолюбителей весом до 40 килограммов: значит, приехать на нем на процедуры ребята могут и вдвоем.
Президент благотворительного фонда «Синара» Наталья Левицкая добавила, что успешная практика ОДКБ, с которой началось это доброе дело, внедряется и в других больницах. В 2024 году 
электромобили появятся у маленьких пациентов в городах Свердловской области и Уральского федерального округа. Фото: Елена Ельцова

ПУ ТЕШЕСТВУЙ ПО УРА ЛУ

Куклы, костюмы и берестяная утварь свердловских умельцев признаны изделиями 
народных художественных промыслов. Эксперты Свердловского областного художе-
ственного совета при министерстве инвестиций и развития оценили работы мастеров 
Верхотурья и Ивделя.

«Эксперты собираются несколько раз в год и дают объективную оценку изделиям каждо-
го нового заявившегося мастера, обеспечивая сохранение культурного кода наших промыс-
лов. По итогам состоявшегося совета список мастеров и субъектов НХП в нашем регионе рас-
ширился со 128 до 137», — рассказал министр инвестиций и развития Вадим Третьяков.

На Среднем Урале из традиционных художественных ремесел развиваются камнерез-
но-гранильное и ювелирное производства, художественная ковка металла, лаковая ро-
спись по металлу, деревообрабатывающие промыслы, производство изделий из художе-
ственной керамики и фарфора, ручное ткачество. Теперь статус народного художественно-
го промысла получили изделия из дерева и бересты, пояса, костюмы, куклы, половики — 
всего около 90 предметов. Это позволяет мастерам и муниципалитетам, где они живут  
и работают, получать субсидии из областного бюджета.

«Традиции мастеров помогают сохранить богатство культурного наследия и передать 
его нашим потомкам. Присвоенный статус — это признание высокого мастерства и само-
бытности работ наших ивдельских мастеров», — сказал глава Ивдельского городского окру-
га Владимир Михель.

Глава городского округа Верхотурский Алексей Лиханов отметил вклад мастеров в разви-
тие города: «Художественные или народные промыслы делают культуру любого города бога-
той и неповторимой. Решением художественно-экспертного совета работы четырех верхотур-
ских мастеров, изготовленные с соблюдением традиций, были отнесены к изделиям народных 
художественных промыслов Свердловской области. Прекрасные работы, талантливые люди. 
Они вызывают гордость за наш родной город», — сказал Алексей Лиханов. Фото: Елена Ельцова
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